

1. *Covid-19* adalah wabah penyakit yang menular sangat cepat disebabkan oleh virus corona, gejala umum yaitu gangguan pernapasan, batuk, demam dan kesulitan pernapasan bahkan menyerang sistem organ tubuh.
2. Lembaga Amil Zakat Infaq dan Shadaqah (LAZIS) Muhammadiyah Lamongan yang berkhidmat dalam pemberdayaan masyarakat melalui pendayagunaan secara produktif dana zakat, infaq, shadaqah dan dana kedermawanan lainnya baik dari perorangan, lembaga, perusahaan atau instansi lainnya.
3. Fatwa MUI Nomor 36 Tahun 2020 terkait tentang pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* adalah hasil keputusan yang dikeluarkan oleh Majelis Ulama Indonesia yang bertugas sebagai wadah musyawarah para ulama dalam memberikan fatwa untuk mewujudkan masyarakat yang berkualitas.
4. Edaran PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020 keputusan Majelis Tarjih wa Tajdid tentang pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* adalah bertugas menjawab problem yang terjadi ditengah masyarakat secara kritis dan dinamis.

H. Metode Penelitian

Metode penelitian adalah salah satu langkah ilmiah yang digunakan untuk memperoleh data dan jawaban terhadap persoalan tertentu. Penelitian adalah penelitian lapangan (*field research*) yaitu metode kualitatif. Penelitian kualitatif dilakukan dengan cara menyelidiki, menemukan, menelaah dan mengkaji terhadap objek yang diteliti secara

- b. Wawancara adalah proses penggalan data menggunakan teknis tanya jawab antara pewawancara dan narasumber dengan mengajukan pertanyaan secara berurutan untuk mendapat informasi dari objek yang diteliti.²² Tujuan dilakukan wawancara adalah untuk mengonstruksi mengenai para pihak yang terlibat dalam proses pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan.
 - c. Dokumentasi adalah sebuah catatan atau surat-surat resmi pada masa lalu yang tersusun dan tertulis. Penulis menggunakan teknik ini dengan membaca literatur atau buku yang terkait dengan penelitian serta mencatat data dokumen dari lembaga yang terkait dengan penelitian.
4. Teknik pengolahan data
- a. *Organizing* yakni proses pengumpulan informasi dari data yang diperoleh hingga terbentuk menjadi susunan yang sistematis untuk menjawab rumusan masalah dari penelitian. Teknik ini digunakan untuk menggali data tentang pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan.
 - b. *Editing* ialah tahap pemeriksaan kembali dari informasi data yang telah diperoleh dan tersusun sistematis kemudian disesuaikan serta diselaraskan dengan teori hukum yang ada. Teknik ini digunakan penulis untuk mengetahui keselarasan fatwa MUI Nomor 36 Tahun

²² M. Burhan Bungin, *Metode Penelitian Sosial dan Ekonomi*, (Jakarta: Prenamedia Grup, 2013), 143.

Penulis menggunakan metode penelitian ini untuk objek yang akan diteliti yaitu tentang pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *Covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan: analisis fatwa MUI Nomor 36 Tahun 2020 dan keputusan Majelis Tarjih Wa Tajdid pada PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020.

I. Sistematika Pembahasan

Agar lebih mudah dipahami, maka pembahasan dalam penelitian ini terbagi menjadi lima bab yang tersusun secara sistematis. Sistematika pembahasan dalam penelitian ini antara lain:

Bab pertama adalah bab pendahuluan. Pada bab ini penulis menguraikan tentang permasalahan dan alasan melakukan penelitian tersebut, serta memaparkan secara luas mengenai penelitian ini meliputi, latar belakang, identifikasi masalah, batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua membahas secara teori tentang fatwa serta metode *istinbāt* yang digunakan Majelis Ulama Indonesia Nomor 36 Tahun 2020 dan keputusan Majelis Tarjih wa Tajdid pada PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020 tentang pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19*.

Bab ketiga menjelaskan tentang pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan. Untuk sub bab pertama memaparkan tentang profil dan ruang lingkup (latar belakang, visi,

misi, struktur organisasi, dan program-program). Untuk sub bab kedua menjelaskan tentang kondisi pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan.

Bab keempat merupakan pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan: analisis komparatif fatwa MUI Nomor 36 Tahun 2020 dan keputusan Majelis Tarjih Wa Tajdid pada PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020 yang meliputi dua sub bab yaitu analisis pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan dan analisis komparatif pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan dalam prespektif fatwa MUI Nomor 36 Tahun 2020 dan keputusan Majelis Tarjih wa Tajdid pada PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020.

Bab kelima adalah penutup, berisi tentang kesimpulan yang menjadi pokok permasalahan dari hasil penelitian dan saran yang menjadi kritik berupa masukan dari penulis terkait hasil penelitian.

Nomor 06/EDR/I.0/E/2020 menetapkan tuntunan terkait pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* sebagai berikut:

1. Ibadah kurban hukumnya *sunnah muakadah* bagi muslim yang sudah memiliki kemampuan untuk berkorban dan sesuai dengan tata cara tuntunan Majelis Tarjih Wa Tajdid Pimpinan Pusat Muhammadiyah.
2. Pandemi *covid-19* menimbulkan persoalan ekonomi dan meningkatnya jumlah kaum duafa, maka dari itu sangat disarankan bagi umat Islam yang mampu untuk lebih mengutamakan bersedekah berupa uang daripada menyembelih hewan kurban.
3. Bagi masyarakat yang mampu membantu penanggulangan dampak ekonomi *covid-19* sekaligus mampu berkorban, maka dapat melakukan keduanya.
4. Membantu duafa maupun berkorban keduanya mendapatkan pahala di sisi Allah SWT, namun berdasarkan dalil yang dipaparkan memberi sesuatu yang lebih besar manfaatnya untuk kemaslahatan adalah yang lebih diutamakan.
5. Apabila ada yang berkorban maka dapat dilakukan alternatif sebagai berikut:
 - a. Kurban sebaiknya dikonversi berupa dana dan disalurkan melalui LAZIS Muhammadiyah untuk didistribusikan kepada masyarakat yang sangat membutuhkan di daerah tertinggal,

terpencil, dan terluar (3T) atau diolah menjadi kornet (kemasan kaleng),

b. Penyembelihan hewan kurban dilakukan di Rumah Pemotongan Hewan (RPH) sesuai syariat,

c. Jumlah hewan yang disembelih di luar RPH hendaknya dibatasi (tidak terlalu banyak) untuk menghindari kemubaziran dan pembagian yang merata, disembelih oleh tenaga ahli, mengurangi kerumunan, serta penerapan protokol kesehatan yang ketat sehingga dapat menjamin keamanan dan keselamatan bersama,

d. Hewan kurban berupa kambing atau domba sebaiknya disembelih di rumah masing-masing oleh tenaga ahli dan bila mampu dapat disembelih sendiri oleh orang yang berkorban (*ṣāhibul-qurbān*) dan,

e. Pembagian daging kurban diantar oleh panitia ke rumah masing-masing penerima dengan tetap mematuhi protokol kesehatan.

B. Pelaksanaan Ibadah Kurban Masa Pandemi *Covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan

Pada tanggal 10 Dzulhijjah 1441 H atau bertepatan dengan tanggal 31 Juli 2020 umat Islam akan merayakan hari raya Iduladha atau yang biasa kita kenal hari raya kurban. Pada hari tersebut dan selama hari tasyrik umat Islam yang berkemampuan akan berkorban hewan ternak baik sapi, kambing, domba, atau kerbau. Namun, hari raya kurban pada tahun 2020 berbeda dengan sebelumnya, hal ini disebabkan adanya pandemi wabah *covid-19* yang sudah menyebar di Indonesia bahkan dunia.

Sejalan dengan adanya wabah *covid-19* yang terjadi di berbagai wilayah di Indonesia masih belum sepenuhnya terkendali sehingga harus tetap melakukan kewaspadaan agar tidak terjadi peningkatan penularan wabah dan juga sejalan dengan membantu penanganan dampak pandemi wabah *covid-19*. Maka, melalui program kurban bersama untuk sesama digagas oleh LAZIS Muhammadiyah yakni dalam rangka untuk menyatukan potensi umat Islam dalam berkorban.

Hal ini dilakukan guna menyalurkan layanan kemudahan dalam menunaikan ibadah kurban serta pembagian hewan kurban dapat dilakukan secara adil, menyeluruh serta fokus pada target prioritas. Di samping hal itu, adanya program ini diharapkan dapat bersinergi dan berkontribusi terhadap program-program dari pemerintah serta pencapaian yang berkelanjutan dalam penanggulangan wabah juga sejalan dengan membantu penanganan dampak pandemi wabah *covid-19*.

Bahwa pelaksanaan ibadah kurban di LAZIS Muhammadiyah Lamongan dilakukan secara serempak oleh seluruh lazismu di wilayah Indonesia, dan melibatkan seluruh komponen Muhammadiyah dan para relawan serta masyarakat secara luas. Dengan prinsip kebersamaan, pelaksanaan ibadah kurban dilaksanakan bersama-sama untuk sesama. Pada dasarnya pelaksanaan ibadah kurban oleh LAZIS Muhammadiyah terbagi menjadi dua program utama, yakni:

1. Kurban klasik atau konvensional

Program kurban klasik atau konvensional adalah pelaksanaan ibadah kurban dengan menyembelih hewan kurban pada hari “H” Iduladha, dalam hal ini bertepatan pada tanggal 31 Juli 2020 atau pada hari-hari tasyrik, kemudian membagikan daging segar yang setelah disembelih pada hari itu kepada masyarakat sekitar.

Terkait pelaksanaan ibadah kurban saat pandemi *covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan dilaksanakan pada hari-hari tasyrik serta bekerja sama dengan mitra-mitra baik internal dan eksternal, seperti: PCM (Pimpinan Cabang Muhammadiyah) Sugio, PCM Mantup, PCM Modo, PCM Kedungpring, PCM Sambeng, PCM Turi, PCM Kembangbahu, Ngimbang, PCM Banjarmendalan, PCM Deket, PCM Modo, PCM Tikung, PCM Lamongan, Karangbinangun, PCM Kalitengah, PCM Bluluk, PCM Sukorame, PCM Ngimbang, PDA (Pimpinan Daerah ‘Aisyiyah), PDM, dan PP Al-Mizan Lamongan.

Lamongan, Karangbinangun, PCM Kalitengah, PCM Bluluk, PCM Sukorame, PCM Ngimbang, PDA (Pimpinan Daerah 'Aisyiyah), (Pimpinan Daerah Muhammadiyah) PDM, dan PP Al-Mizan Lamongan.

Dalam pendistribusian hewan dan daging kurban tersebut tidak dibentuk panitia khusus, namun dilaksanakan langsung oleh para anggota aktif LAZIS Muhammadiyah lamongan, seperti; Pak Irvan Shaifullah, Rudi Setiawan, Fijar, Affan, Widyawati, dan beberapa relawan yang membantu seperti IPM (Ikatan Pelajar Muhammadiyah) dan IMM (Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah) Lamongan serta tetap menerapkan protokol kesehatan. Adapun total keseluruhan hewan dan daging kurban yang diperoleh saat pandemi *covid-19* tahun 2020 berjumlah 2051 paket daging dan 14 kambing.

Dan proses kegiatan pelaksanaan kurban saat pandemi *covid-19* yaitu pada tempat ibadah seperti musholla dan masjid atau dilaksanakan di lokasi tempat sasaran kurban. Terdapat kategori penerimaan daging dan hewan oleh LAZIS Muhammadiyah Lamongan yaitu:

1. Daerah terpencil, tertinggal, dan terluar (3T),
2. Kawasan padat kumuh dan masyarakat miskin,
3. Daerah rawan bencana dan pasca bencana,
4. Daerah rawan gizi,
5. Daerah dakwah da'i pedalaman, dan
6. Dan daerah santri atau pesantren kecil.

Selain berkontribusi pada program kurban konvensional yaitu pelaksanaan ibadah kurban yang dilaksanakan pada hari “H” Iduladha, kemudian membagikan daging yang usai disembelih tersebut pada hari tasyrik kepada masyarakat sekitar, maka dalam kaitannya dengan penanggulangan dampak *covid-19* LAZIS Muhammadiyah Lamongan juga memberikan paket kaleng kornet dan rendang untuk masyarakat yang terdampak *covid-19* di daerah Lamongan. Hal ini sebagaimana program kurban berkemajuan yaitu dengan menyembelih hewan kurban pada hari “H” Iduladha ataupun pada hari-hari tasyrik, kemudian daging kurban tersebut dikemas menjadi kemasann kaleng kornet atau rendang dengan *branding*.

Dalam program penanggulangan dampak *covid-19* LAZIS Muhammadiyah Lamongan, paket kaleng kornet dan rendang tersebut adalah produksi pelaksanaan ibadah kurban pada tahun tahun lalu 2019 yang masih ada dan di simpan baik di kantor LAZIS Muhammadiyah Lamongan serta bersinergi pada penggalangan dana (*fundraising*) dan kampanye sosial (*social campaign*).

Maka dalam mewujudkan Muhammadiyah *Covid-19 Command Center* (MCCC), LAZIS Muhammadiyah Lamongan tidak bergerak sendiri, bersama-sama menanggulangi wabah *covid-19* yakni melibatkan Ikatan Pelajar Muhammadiyah (IPM), Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah (IMM), remaja putri Nasyiatul Aisyiyah (NA), dan ibu-ibu Aisyiyah Lamongan melalui program Bantuan Sosial *Covid-19* yang diadakan LAZIS

Muhammadiyah Lamongan turut aksi bersama-sama dalam penanggulangan wabah *covid-19*.

Jadi kegiatan yang dilakukan dalam program tersebut adalah pembagian paket sembako bagi masyarakat yang terdampak *covid-19*, paket sembako berisi; kaleng kornet dan rendang, minyak 1 liter, beras 3-4 kilogram, 5 bungkus mie instan, gula 1 kilogram, dan masker. Selanjutnya ada penyemprotan dan pemberian cairan disinfektan yang dilaksanakan di masjid, musholla, dan tempat umum, ada pemberian alat-alat APD untuk tenaga medis, rumah sakit dan pukesmas, serta pemberian sabun cair di tempat musholla dan masjid. Hingga total seluruhnya berjumlah 2821 paket, yang kemudian didistribusikan kepada masyarakat yang terpapar dan terdampak *covid-19*, guru-guru honorer, guru TPA, para tenaga medis, yatim, fakir, dan masyarakat lain yang membutuhkan di wilayah Lamongan.

B. Analisis Komparatif Pelaksanaan Ibadah Kurban Masa Pandemi *Covid-19* di LAZIS Muhammadiyah Lamongan dalam Prespektif Fatwa MUI Nomor 36 Tahun 2020 dan Keputusan Majelis Tarjih wa Tajdid pada PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020

Kehadiran Majelis Ulama Indonesia sebagai lembaga Islam di Indonesia yang mewadahi alim ulama, zu'ama, dan para cendikiawan Islam diseluruh Indonesia untuk membina, membimbing, dan mengayomi umat. MUI sangat menyadari bahwa tanggung jawab kebaikan umat adalah tugas pokok yang lazim untuk diwujudkan sebagai bagian dari eksistensi dan peranannya dalam melayani umat. Hal ini tidak cukup hanya sekedar

“Dari Jabir bin Abdullah ra dari Nabi Saw.: “Sesungguhnya Nabi melarang untuk makan daging kurban setelah tiga hari”. Kemudian beliau bersabda: " Makanlah, jadikanlah bekal dan simpanlah.” (HR. Muslim)

Bahwa proses penyembelihan dan pendistribusian hewan kurban harus dilaksanakan dan diterima kepada yang berhak menerima hewan kurban pada hari tasyrik tersebut. Maka yang dapat dipahami dari hadis tersebut adalah adanya keterangan larangan menyimpan hewan kurban lebih dari tiga hari, namun juga dijelaskan perintah untuk bersedekah, jadi yang lebih mendekati kesempurnaan adalah hewan kurban yang sudah diterima oleh orang yang berhak tersebut dapat dibagi menjadi tiga, yaitu; sepertiga untuk makan, sepertiga disimpan, dan sepertiga disedekahkan.

Selanjutnya mengacu pada keputusan Majelis Tarjih wa Tajdid pada PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020 tentang pelaksanaan ibadah kurban masa pandemi *covid-19* bahwa pelaksanaan ibadah kurban di LAZIS Muhammadiyah Lamongan saat pandemi *covid-19* adalah dilaksanakan pada hari Jumat, 10 Zulhijah 1441 H atau 31 Juli 2020 M. LAZIS Muhammadiyah Lamongan sebagai Lembaga Amil Zakat, Infaq, dan Shadaqah yang terpercaya, amanah, dan profesional dalam rangka pemberdayaan masyarakat terutama dalam penanggulang wabah *covid-19* di wilayah Lamongan.

Bahwa pelaksanaan ibadah kurban di LAZIS Muhammadiyah Lamongan LAZIS Muhammadiyah Lamongan bekerja sama dengan berbagai pihak baik mitra internal maupun eksternal. Dengan mendistribusikan hewan

dan daging kurban yakni berjumlah 2051 paket daging dan 14 kambing. Proses kegiatan pelaksanaan kurban saat pandemi *covid-19* yaitu dilaksanakan di lokasi tempat sasaran kurban, yakni; daerah terpencil, tertinggal, dan terluar (3T), kawasan kumuh dan masyarakat miskin, daerah rawan bencana dan pasca bencana, daerah rawan gizi, daerah dakwah da'i pedalaman, dan daerah santri atau pesantren kecil. Hal ini sesuai dengan keputusan Majelis Tarjih wa Tajdid pada PP Muhammadiyah Nomor 06/Edr/I.0/E/2020 bahwa pendistribusian disalurkan kepada masyarakat yang membutuhkan 3T (terpencil, tertinggal, dan terluar).

Bahwa dalam kaitannya program penanggulangan dampak bencana *covid-19*, demi mewujudkan Muhammadiyah *Covid-19 Command Center* (MCCC), LAZIS Muhammadiyah Lamongan juga bersinergi pada penggalangan dana (*fundraising*) dan kampanye sosial (*social campaign*) dan melibatkan Ikatan Pelajar Muhammadiyah (IPM), Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah (IMM), remaja putri Naswiatul Aisyiyah (NA), dan ibu-ibu Aisyiyah Lamongan bersama-sama menanggulangi wabah *covid-19*.

Kegiatan yang dilakukan adalah pembagian paket sembako bagi masyarakat yang terdampak *covid-19*, paket sembako berisi; kaleng kornet dan rendang, minyak 1 liter, beras 3-4 kilogram, 5 bungkus mie instan, gula 1 kilogram, dan masker, penyemprotan dan pemberian cairan disinfektan yang dilaksanakan di masjid, musholla, dan tempat umum, pemberian alat-alat APD untuk tenaga medis, rumah sakit dan pukesmas, serta pemberian sabun cair di tempat musholla dan masjid. Hingga total seluruhnya

- Hanoatubun, Silpa. "Dampak Covid-19 Terhadap Perekonomian Indonesia".
Journal of Education, Psychology and Counseling. Vol. 2, No. 1,
2020.
- Hasrul, Muh. "Aspek Hukum Pemberlakuan Pembatasan Sosial Berskala Besar
(PSBB) Dalam Rangka Penanganan Corona Virus Disease 2019
(COVID-19)". *Jurnal Legislatif*. Vol.7 No.2, tahun 2020.
- Jāfi (al), Muḥammad bin Ismā'il Abu 'Abdullah Al-Bukhārī. *Ṣaḥīḥ Bukhārī*, Juz
1. ttp: Dār Al-Najāt, 2004.
- Juzairi (al), Syaikh Abdurrahman. *Fikih Empat Mazhab* (Jilid 2) Terjemah.
Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2015.
- Kementrian Agama Republik Indonesia. *Al-Qur'an Al-Karim dan Terjemah*.
Surabaya: Halim, 2014.
- Khallaf, Syaikh Abdul Wahhab. *Ijtihad Dalam Syariat* , terj. Rohidin Wahid.
Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2015.
- Lazismu. "Qurban Bersama". dalam www.lazismujatim.org, dikases 2021.
- LPBKI MUI Pusat. *Fiqh Wabah: Panduan Syariah, Fatwa Ulama, Regulasi
Hukum, dan Mitigasi Spiritual*. Albayzin: Jakarta Selatan, 2020.
- Majelis Ulama Indonesia, dalam <https://mui.or.id/sejarah-mui/>, diakses pada 10
Desember 2020.
- Masrul et. al. *Pandemi Covid-19: Persoalan dan Refleksi di Indonesia*. Yayasan
Kita Menulis: Medan, 2020.
- Mufid, Moh. *Kaidah Fiqh Ekonomi Syariah*. Ebookuid:2017.

- Muhammad, Maulana. *Al-Qur'an Terjemah dan Tafsir: Juz XXIV*. Jakarta: Dārul Quṭubil Islāmiyah, 2014.
- Munadi. *Pengantar Ilmu Ushul Fiqh*. Sulawesi: Unimal Press, 2017.
- Mundziri (al). *Mukhtasar Sāhīh Muslim*. Jakarta: Ummul Qura, 2016).
- Nashir, Haedar. *Muḥammadiyah Gerakan Pembaharuan*, Cet ke-2. Yogyakarta: Suara Muḥammadiyah, 2016.
- Nashiruddin, Muhammad. *Shahih Sunan Ibnu Majah Jilid 3* (terjemah Fachrurazi). Jakarta: Pustaka Azam, 2007.
- , *Shahih Sunan Tirmidzi Jilid 2* (terjemah Fachrurazi). Jakarta: Pustaka Azzam, 2006.
- Nasution, Harun. *Ensiklopedia Islam Indonesia*. Jakarta: Djambatan, 1992.
- Nawawi (al), Imam. *Syarah Shahih Muslim Jilid 9*. Jakarta: Darus Sunnah, 2012.
- Nisāburi (al), Muslim bin Ḥajjāj Abu Al-Hasan Al-Quṣayri. *Ṣahīh Muslim, Juz 3*. Beirut: Dār Iḥya' Turāth al-'Arabi, tth.
- Noor, Hasib. *Covid-19: Panduan As-Sunnah Ketika Pandemi*. Tertib Publishing: Malaysia, 2020.
- Nurhayati, Ali Imran Sinaga. *Fiqh dan Ushul Fiqh*. Jakarta: Prenamedia Group, 2018.
- Nurhayati, St. et. Al. *Muḥammadiyah Dalam Prespektif Sejarah, Organisasi, dan Sistem Nilai*, Cet ke-2. Yogyakarta: Trust Media Publishing, 2020.
- Prastowo, Andi. *Memahami Metode-metode Penelitian*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2011.

- Syatar, Abdul et. al. "Qurban Innovation Due to The *Covid-19*: Experiences from Indonesia". Jurnal - European Journal of Molecular & Clinical Medicine, UIN Alauddin Makassar, Makassar, 2020.
- Ulfa, Kholilah. "Analisis Implementasi Manajemen Organisasi Dalam Pengelolaan Dana Zakat, Infak, Dan Sedekah Di Lembaga Amil Zakat Infak Dan Sedekah (LAZIS) Muhammadiyah Lamongan". Skripsi – UIN Sunan Ampel Surabaya 2020.
- Wasmukan Anggota MUI Jawa Timur. Disampaikan dalam kajian daring Praktik Fatwa Kontemporer Prodi Perbandingan Mazhab Fakultas Syariah dan Hukum UINSA Surabaya, 2020.
- WHO. "Coronavirus disease (Covid-19). www.who.int (diakses pada 19 Oktober 2020).
- Widyawati. *Wawancara*. Kantor LAZIS Muhammadiyah Lamongan, 2020.
- Wizinindyah, Ayutha. "Potret Penjualan Hewan Qurban Pada Era New Normal di Kabupaten Kotawaringin Barat". Jurnal - E-Prosiding Seminar Nasional Ilmu Peternakan Terapan. Peternakan Politeknik Jember-Jember, 2020.
- Yaqin, Ainul. Sekretaris Umum MUI Jawa Timur. Disampaikan dalam kajian daring Praktik Fatwa Kontemporer Prodi Perbandingan Mazhab Fakultas Syariah dan Hukum UINSA Surabaya, 2020.
- Zuhayli (al), Wahba. *Fiqh Islam Wa Adillatuhu* (Jilid 4) Terjemah. Jakarta: Gema Insani, 2011.
- Zulkarnain, S, Sofyan A. P. *Ushul Fiqh Dari Nalar Kreatif Menuju Nalar Progresif*. Malang: Inteligencia Media, 2020.